

# ロハス・メディカル

## Lohas Medical

vol.105

2014年

# 6月号

Lohas Medical

編集発行／ロハスメディア

医療従事者と社会の  
善き志を繋ぐ  
月刊院内情報誌

年間  
企画

絵で見て分かる  
生活習慣病

代謝編  
6

# これつてすでに 糖尿病？

がん幹細胞を追いかけて  
その目印には  
意味がある

2

記事が分かる生物の基礎  
遺伝子発現  
とは何か

好評  
連載中

特別  
企画

年間  
企画

- 食べ物と添加物と健康
- HIMAC 20年 医療の放射線が分かる
- 睡眠のリテラシー
- 梅村聰が斬る
- 薬局の上手な使い方
- コンビニ受診大歓迎
- ハート・リング通信



## 梅村聰 が斬る

# 理研は、「検証作業」を行ってべき

第9回

理化学研究所は4月初め、STAP細胞の存在を検証するチームのメンバーに、論文の筆頭著者の小保方晴子さんを加えないと発表しました。しかし、最も内実に詳しい、そして情報をたくさん持っている小保方さんを検証に加えないで、眞実が明らかになるとと思えません。理研が行うべきは、小保方さんを加えての検証と今回の問題の原因究明、そして似た問題を今後起こさないための再発防止です。彼女一人をバッシングしたり、逆に擁護しても、何の解決にもなりません。

医療にも基礎研究が非常に大事です。私は、2008年に超党派の議員立法で成立了、公的研究機関の研究開発に力を入れる「研究開発力強化法」制定に携わりました。今回のように小保方さんといいう研究者個人をバッシングしたり、逆に擁護したりする報道が続くと、国民の研究者への信頼が損なわれ、理研だけでなく他の研究機関や大学などにも悪影響を与えると思います。

す。これ以上、基礎研究に従事する人を減らしてはなりません。話を本質に引き戻して、日本の損失を防ぎたいと思います。

### 「個人だけの責任」はあり得ない

研究の進め方は、研究室にもよりますが、週に1回など定期的に、得られたばかりの生データを持ち寄って、研究室内のメンバーで検討します。そこで、データのばらつきを見ながら実験手法そのものに問題があったのか、条件が悪かったのか、など議論し、論文に投稿するのに適切なデータであるかどうかも検討します。あらゆる方向から生データを検証し、論文を作つています。

その過程が必ずあるはずで、一般的な研究室を想定するのなら「一個人の責任」という説明には無理があります。今回は『Nature』という世界で最も権威ある雑誌に投稿し

ます皆さんにお伝えしたいことは、今回の件について、研究者個人としては小保方さんが完全に間違っているということです。これはSTAP細胞が実在するか否かとは全く関係ありません。よくテレビでコメントーターが「私たちがSTAP細胞が本当に存在するのか否かを知りたいんですけど」などに悪影響を与えると思います。

まずは事実かどうかではなく、論文発表に関するルール違反をした時点で研究者個人はアウトです。200回成功しうがしまいが、どうでもよいことです。

話として適切かどうか分かれませんが、打てば必ず3塁に向かって走り出す野球のバッターがいたとします。どんな鋭いヒットを打とうが場外ホームランを打とうが、必ずアウトです。「こんなに凄い打球を飛ばしているのだから

す。事実かどうかではなく、論文発表に関するルール違反をした時点で研究者個人はアウトです。200回成功しうがしまいが、どうでもよいことです。

ただでさえ日本は海外に比べて論文数が少なく、基礎研究力の低下が懸念されています。そのため「組織」としても情けない話です。

ただでさえ日本は海外に比べて論文数が少なく、基礎研究力の低下が懸念されています。そのため「組織」としても情けない話です。



うめむら・さとし●内科  
医。前参院議員、元厚生  
労働大臣政務官。1975年、  
大阪府堺市生まれ。2001  
年、大阪大学医学部卒業。

一流選手だ」とはなりません。そのうち2軍行きです。「なんでこんな凄い選手を2軍にいること自体、その野球チーム（組織）はおかしいのです。打撃練習はするが走塁練習はしないのか?」「その選手がどうやってドラフトで選ばれたのか?」「紅白戦やオーバン戦では同じことをしなかったのか?」「なぜスタメンに起用したのか?」など、色々な疑問が出てくるはずです。野球チームなら当たり前の話でも、これが日本を代表する「理化学研究所」となると途端に惑わされてしまうのです。それくらい「個人」としても「組織」としても情けない話です。

「ないでしょ。

ただし、そんな選手が1軍公式戦の打席に何度も立つていること自体、その野球チーム（組織）はおかしいのです。

「打撃練習はするが走塁練習はしないのか?」「その選手がどうやってドラフトで選ばれたのか?」「紅白戦やオーバン戦では同じことをしなかったのか?」「なぜスタメンに起用したのか?」など、色々な疑問が出てくるはずです。野球チームなら当たり前の話でも、これが日本を代表する「理化学研究所」となると途端に惑わされてしまうのです。それくらい「個人」としても「組織」としても情けない話です。

ただでさえ日本は海外に比べて論文数が少なく、基礎研究力の低下が懸念されています。そのため「組織」としても情けない話です。

小保方さんには、上司もいますし、ユニットリーダーですから部下もいます。彼女以外の目が必ずあつたはずです。

理研はこの問題について、小保方さんが論文を不正に捏造、改ざんしたと発表しました。彼女一人に責任をかぶせた。彼女一人に責任をかぶせようとしていると国民には映ったと思います。しかし、そもそもなぜ今回の問題が起つたのか、研究手法、組織、チーム、個々の関わり方など、

そもそも理研には多額の税金が投入されています。研究を社会に役立ててほしいといふ納税者の立場からすれば、小保方さん個人をバッシングしても得るものではなく、今後の医療に大きな革命をもたらすであろうSTAP細胞が存続するのか否かの方に、より興味があると思います。ですから、原因究明と再発防止を行ふと同時に、STAP細胞は自らが行う必要があります。

日本では、問題が起つた時に、「腹切り文化」とでも言えばいいのか、個人に罪を帰結させ、個人が責任を取ることで問題を決着させようとする傾向があると思います。

しかし多くの場合、問題は組織側もあるのです。そこに目を向けないで誰かが罪をかぶつても、何も問題は解決しないでしまうのです。

理研は「自律性を備えた組織」として信頼を取り戻せるのだと思います。これができれば、理研はそれを願っています。しかし、理研はそ

の検証チームに小保方さんを加えないと発表しました。小保方さん個人を糾弾した流れを汲んでの判断かもしれないが、最も内実に詳しいはずの彼女を外して検証できるのでしょうか。小保方さん本人を外したチームで再現実験を行つたとしても、仮に再現ができなかつた場合、「いや、そのやり方ではなかつた」と反論を受けければ、どうしようもありません。

「第三者」とは公平・公正な印象がありますが、逆に言えば「第三者」は現場から最も遠いから「第三者」なのであります。よつて最も効率よくSTAP細胞の真実に近づける方法は小保方さんを検証チームに入れ、彼女と共に検証していくことだと思います。逆に彼女を外してしまえば、眞実は永遠に闇の中です。

読者の皆さんも、マスコミ報道に流されず、何が本当は大事なのかじっくり見極めていただきたいと思います。